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大公報記者 盧靜怡整理

香港怎樣發揮超級聯繫人角色
受訪人：暨南大學經濟學院教授、特區港澳經濟研究所副所長謝寶劍

推動人流、物流、資金
流和信息流的充分流
動，更好地發揮粵港澳
大灣區高鐵、軌道、交
通和航運物流等基礎設
施優勢，帶旺兩地的旅
遊、消費和購物。

便捷交通
可把握粵港澳大灣區產
業、產品和市場支撐，
發揮香港國際大都市的
功能，在國內國際雙循
環中發揮重要的支點作
用，為企業、專業人士
提供商貿交流的平台。

產業互補

香港激活資本市場平
台，為內地企業提供更
多元、經濟的融資渠
道。

資本優勢

內地企業搶商機 約定客戶香港見
趁通關東風出海 掘金雙循環奪回三年損失

責任編輯：郭奕怡 美術編輯：莫家威

10日傍晚，微微細雨中，姜德偉
快步穿過馬路，準備到約定的餐廳與
客戶相聚晚餐，對於旁邊維多利亞港
的美麗海景，他也來不及細看。 「時
間就是金錢。我十分珍惜到香港出差
的時間，所以將行程安排得特別
滿。」 姜德偉在電話中告訴記者，他
最近一次來香港，是去年年底從海外
參展回來。 「那時在香港主要是到機
場轉機和隔離，未有機會真正走入這
座城市。

8日恢復通關之後，我便趕在第一
天來香港商務出差，趕在春節年尾前
到香港參加展會，重新拜訪香港的客
戶，還有來自海外的老客戶。」

作為東莞的企業家，姜德偉對於
香港非常熟悉。 「我們以往每年都會
到香港參加行業展，在香港也有合作
夥伴，他們幫忙代理公司的海外市
場。疫情未通關前，是他們一直幫忙
代參展和與客戶溝通。雖然說在疫情
期間難以面對面相見，但我們在視
頻、手機上一直保持聯絡，大家關係
非常密切。」 姜德偉來香港的行李箱
裏，裝滿了公司最新研發的新產品，
還有按客戶定製需求3D打印的新品。
「這些都是贈送給合作夥伴和客戶的
樣品。我們都在談今年的業務，他們
對於內地生產的產品也非常看好，我
認為今年我們公司訂單會比去年多
50%。」

商家：今年至少來港出差三次
姜德偉從東莞趕來，和他一樣，

來自西班牙、日本等海外的客戶也是
專門從各自國家飛到香港與之相會。
姜德偉形容稱： 「香港就像一個雙向

平台，為我們內地企業和海外採購商
提供一個非常便利的洽談中間站。今
年內我至少還會來三次香港出差。」

持類似想法的還有從佛山到香港
出差的劉蘭英。她是廣東雅麗詩科技
有限公司的銷售經理， 「香港距離廣
東很近，而疫情三年香港一直與國際
保持緊密聯繫，我們想開拓國際市
場，最方便快捷的辦法就是直接到香
港。」

恢復通關後，也有不少大型企業
準備恢復香港校招工作。上市公司光
峰科技相關負責人表示，公司疫情前
會到香港高校開展招聘。 「恢復通關
之後，我們的各項工作會很快重啟。
預計2023年春季會恢復在香港幾大知
名院校的校招工作，為公司擴充人才
力量。」

大灣區經濟圈重新打通
「未來粵港之間商務往來將越來

越頻密，逐漸恢復到疫情前的狀
態。」 暨南大學經濟學院教授、特區
港澳經濟研究所副所長謝寶劍告訴大
公報，香港和內地正式恢復通關正常
化，意味着整個大灣區城市 「經濟
圈」 將重新打通。他指出，香港作為
國際化大都市，在各行各業都擁有與
國際接軌的制度和環境，內地企業未
來仍會熱衷到香港尋求商機，因為在
這裏可以接觸到國際前沿的行業信
息。香港作為國家面向國際市場的重
要窗口，可把握粵港澳大灣區產業、
產品和市場支撐，利用好香港自身品
牌，為企業、專業人士提供商貿交流
的平台，更好地服務於國家的 「雙循
環」 發展戰略。

俗話說， 「路通財通」 ，對於粵港澳大灣
區商務人士來說尤為如此。香港一直都是廣東
企業通往全球最為便捷的通道。8日恢復通關以
來，珠三角不少商務人士紛紛借助香港國際商
貿平台的便利，重新與國際合作夥伴約定 「香
港見」 。東莞市華昱硅膠製品有限公司總經理

姜德偉，通關首日便到香港開始了暌違三年的 「商務出差」 。 「帶了
一些工廠的樣品來拜訪香港合作夥伴和外國客戶，白天參展、晚上約
客戶晚餐，行程非常緊湊，收穫也很豐富。」 姜德偉感言，香港是不
可缺少的 「雙循環」 平台，大家都期待業績會迎來大反彈，奪回三年
損失。

大公報記者 盧靜怡廣州報道

浙江團抵港 全球大招商年啟動
【大公報訊】記者王莉杭州報

道：10日下午，由浙江省商務廳組織
的浙江省赴香港投資促進團從杭州蕭
山機場出發抵達香港，開啟為期4天的
招商推介行程。在港期間，代表團將
拜訪香港投資推廣署、香港貿易發展
局、香港科技園等機構，與普華永道
等服務中介及部分跨國企業深入交
流，並參加亞洲金融論壇，推介浙江
投資環境。

據悉，此次香港之行是浙江省
「投資浙里」 全球大招商年 「走出
去」 的第一站，也是自1月8日香港與
內地通關開放後的第一批省級赴港招

商團。該代表團秘書長陳頻頻表示：
「我們本次出訪希望能以香港為 『跳
板』 ，開展全球招商引資工作，同時
取經香港招商引資工作。此外，我們
還將調研籌備設立粵港澳辦事處，進
一步挖掘粵港澳招商資源。」

杭州市投資促進局副局長蔡儒傑
告訴大公報，今年一季度杭州市將以
歐洲、日韓、港澳為重點地區，招商
活動不少於30場。此次赴港開展招商
活動，是杭州30個海外招商團組中的
首個團組，也是新冠疫情爆發以來，
首個杭州市的赴境外招商活

動。他表示，在香港期間杭州招商代
表團將與浙江省商務廳、上城區、錢
塘區形成省市區三級聯動，疊加招商
合力，爭取獲得更多項目信息，搶抓
招商機遇。

浙江省商務廳廳長韓傑表示，疫
情政策優化調整以來浙江各地都在搶
時間，拚進度，高標準謀劃全球大招
商工作。多地已赴外開展招商活動，
組織各類商務活動超50場。預計今年
全省將有近200個團組赴境外開展招商
活動。

有序通關

粵鋪路搭橋助企赴港拓市場
【大公報訊】記者盧靜怡廣州報

道：隨着8日香港和內地正式恢復通
關，粵港澳大灣區不同城市間的距離
再次拉近。灣區內地城市第一時間
「鋪路搭橋」 ，幫助本地企業借助香
港國際貿易中心的平台優勢，把握外
貿商機。 「世界工廠」 東莞市的商務
局就組織了19家企業赴香港參加今年
全球首個舉辦的專業玩具展。 「東莞
外貿企業的新產品、新技術迫切地需
要走出去，充分利用會展資源，推銷
新產品和新技術，維繫老客戶，結識
新客戶。」 東莞市外商投資促進中心
主任、三級調研員黃文麗表示，目前
海外市場購買力正在復甦，香港不少
展會在亞洲地區具有廣泛的國際影響
力，為此他們希望組織企業到香港實
地參展、考察，全力為企業開拓市場
渠道。

東莞近期出台了《關於支持企業
春節前後穩工促生產的若干措施》，
為企業 「搶訂單」 提供助力。而此次
東莞市商務局組織東莞企業組團到香
港參展正是幫助企業拓市場的措施之
一。據介紹，這項措施對東莞企業參
加國內外展會、市內線上參展進行相
應補貼，對同時舉辦線上展的，按照
實際建設或使用費用的50%給予支
持。

佛山同樣是大灣區製造業大市。
佛山市商務部門表示，香港是佛山的
第四大出口市場，在香港舉行的相關
會展規模大、關注度高，是佛山企業
面向全球拓市場搶訂單的重要平台。
為了支持本地企業到香港參展、經貿
往來，佛山市對企業展位費、展品運
輸費、特裝布展費、人員費按照不超
過實際支出的70%分別給予支持。

赴港簽註不到5分鐘就辦好
【大公報訊】記者敖敏輝、石華報

道：內地有序恢復出入境證件辦理業
務，居民辦證熱情高漲。記者10日從廣
州市公安局出入境部門了解到，廣州共
有14個出入境辦證大廳可辦理出入境業
務，10日起，各辦證大廳每日新增了
100至200個左右的預約名額，根據
每個辦證中心的業務承載量，全市
每日預約名額超過8000個。截至10
日下午18時，春節前（1月21日）
的名額多數預約滿額，節前剩餘的
名額十分有限。個別辦證中心最早
可預約日期已經到了1月30日。這
也意味着，廣州已有約10萬人預約
了出入境業務。

深圳口岸過關每天都可預約
記者了解到，廣州出入境業務

辦理分為普通護照辦理、往來港澳

通行證和簽註辦理、往來台灣通行證和
簽註三大類。廣州每個區均設有出入境
辦證中心，其中，增城和越秀區各有兩
個，加上市級出入境辦證中心，全市共
有14個辦證大廳。

「從我取號到正式辦理，等候了40

多分鐘，比疫情前明顯多了一些時間。
不過，辦理過程很順暢，赴港簽註不到
5分鐘就辦好了。」 廣州市民鍾小姐告
訴大公報。

有市民早前在網上發帖表示， 「過
深圳關的時候工作人員告訴我，目前去

香港一個月只能預約一次」 。10
日，記者從深圳市口岸辦獲悉，
內地居民赴港每天都可以預約名
額。據深圳市口岸辦口岸通關管
理處四級調研員陳遠強介紹，
「政策在公布的時候就沒有30天
只能預約赴港一次的要求，每天
都可以預約。」

▲1月10日，浙江省年後首個赴港投資促進團，前往香港開展為期4天的招商。圖為招商團成員在杭州蕭山國際機場合影。
中新社
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▲7日下午，廣東企業代表團出發前往香港參加香港玩具
展。

◀1月8日，港人經深圳福
田口岸入境深圳。

大公報記者石華攝

▲2019年7月，重慶直達香港的高鐵正
式營運。 中新社

▲1月9日，第49屆香港玩具展在香港
會展中心舉行。 中新社

▲內地一家企業在香港交易所掛牌
上市。 中新社


